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美国总统拜登 3 日在白宫签署关于联邦政府债

务上限和预算的法案，以避免美国政府债务违约。

这 是 自 二 战 结 束 以 来 ，美 国 第 103 次 调 整 债

务 上 限 。 3 日 时 值 美 东 时 间 的 周 六 ，这 距 离 美 财

长 耶 伦 警 告 的 美 国“ 极 有 可 能 ”发 生 债 务 违 约 的

时限只剩下一天。

这项《2023 年财政责任法案》规定，暂缓债务上

限生效至 2025 年初，并对 2024 财年和 2025 财年的

联邦政府开支作出限制。该法案还规定了收回部

分未支配的预算拨款、对某些联邦福利项目实施更

严格限制等内容。

该法案生效意味着历时近半年的美国政府债

务违约“危机”暂告解除。美国联邦政府债务规模

在 1 月 19 日达到 31.4 万亿美元的法定债务上限。

围绕债务上限问题的谈判，也是美国国会共和党

人重掌众议院后，与拜登政府在重大立法事项上

的首次正面“交锋”。

“ 我 们 避 免 了 一 场 经 济 危 机 ，避 免 了 经 济 崩

溃”，拜登 2 日晚发表全国电视讲话说，这项法案“同

时保障了为美国未来所需的工作”。

(据中新社)

神舟十五号载人飞船 6 月 4 日清晨成功着

陆东风着陆场，科技人员对其在穿越黑障区时

的稳定跟踪，表明我国在载人飞船返回穿越黑

障区跟踪测量难题上取得重大突破。

飞船返回地球时，会与大气层发生剧烈摩

擦，温度剧增，导致气体分子与飞船表面被烧蚀

的材料均发生电离。这些不断产生的电离气体

包裹在飞船周围，形成等离子体鞘套，对电磁波

产生吸收衰减、折射、反射、散射等效应，导致飞

船内部与外界的无线电通信异常乃至中断，这就

是所谓的黑障现象，这段过程也被称为黑障区。

飞船穿越黑障区时，只能依靠雷达和光学

设备进行跟踪测量，能否在此期间稳定跟踪飞

船，不论是对出黑障后的飞船测控引导，还是及

时预报飞船落点都极为重要。

“从神舟一号任务开始，为了解决飞船在黑

障区的跟踪测量难题，我们一代代测控人接续

攻关，联合多家科研机构，针对飞船在黑障区的

雷达回波信号特点，不断完善针对性的信号检

测和跟踪技术，现已具备了黑障区稳定跟踪飞

船的能力。”酒泉卫星发射中心敦煌测控区技术

专家吴刚说。 （据新华网）

“太空出差”180多天
神十五乘组见证哪些历史时刻？

神舟十五号乘组 6 月 4 日返回地面。自 2022 年 11 月 29

日神舟十五号载人飞船发射入轨以来，神舟十五号乘组在

轨度过了 180 多天。作为中国空间站任务承前启后的关键

一棒，费俊龙、邓清明、张陆三名航天员是如何在轨工作生

活的？“太空出差”期间，他们见证了哪些中国航天的重要历

史时刻？

去年 11 月 30 日，翘盼已久的神舟十四号航天员乘组顺

利打开“家门”，与远道而来的神舟十五号乘组首次实现“太

空会师”，这是中国首次实现 6 名航天员同时在轨飞行。“胜

利会师”的两个航天员乘组一起在中国人自己的“太空家

园”里留下了一张足以载入史册的太空合影。

之后，神舟十五号乘组与神舟十四号乘组进行了面对

面的工作交接。去年 12 月 2 日晚，神舟十五号航天员乘组

接过中国空间站的“钥匙”，中国航天员乘组完成首次在轨

交接，中国空间站正式开启长期有人驻留模式。

此次返回地面前，神舟十五号乘组在空间站迎来了神舟

十六号乘组，进行了中国空间站第二次乘组在轨轮换。6 名

航天员共同在空间站工作生活了约 5天时间。

神舟十五号任务是中国人第 10 次飞天，也是中国进入

空间站阶段后的第 4 次载人飞行任务。它的发射成功标志

着中国空间站关键技术验证和建造阶段规划的 12 次发射

任务全部圆满完成。

作为中国空间站建造阶段的最后一棒，以及空间站应

用与发展阶段的第一棒，神舟十五号飞行任务具有承前启

后的重要作用。神舟十五号乘组在轨期间，中国空间站全

面建成，转入应用与发展新阶段。

在轨期间，神舟十五号航天员乘组共完成四次出舱活

动，刷新了中国航天员单个乘组出舱活动纪录，航天员费

俊龙、张陆首次漫步太空。在四次出舱活动期间，神舟十

五号三名航天员在舱内舱外密切协同，先后完成了舱外扩

展泵组安装、跨舱线缆安装接通、舱外载荷暴露平台支撑

杆安装等任务，为后续开展大规模舱外科学与技术实验奠

定了基础。

除了太空行走，神舟十五号乘组还配合完成了多次空

间站货物出舱任务，中国空间站首次实现利用货物气闸舱

完成货物出舱。 (据中新网)

这次神舟十五号乘组返回，带回多个生物

样品冷包。前天，央视镜头展示了空间站太空

实验的样品冷包，分为大小两种不同的规格，

而 且 根 据 样 品 的 需 求 ，可 以 保 存 为 4℃ 和 -

20℃。更为先进的是，它采用了特殊的工艺和

材料，整体做得非常紧凑，可以确保在火箭发

射和飞行器返回时，抵抗强大的冲击力和震

动。目前冷包能存储 24到 30多个小时，温度变

化可控制在正负大概 5℃-6℃。实验样品主要

是一些细胞实验单元，以及上次神十四乘组遗

留的一些再生稻植株，此外还有线虫芯片。

（据央视）

据中国载人航天工程办公室副主任林西

强此前介绍，空间站进入应用与发展阶段，这

一阶段，航天员将长期连续驻留空间站，通常

每年进行 2 次乘组轮换、1 至 2 次物资补给。目

前，正在空间站的神舟十六号三名航天员计划

于今年 11 月返回东风着陆场。在他们返回前，

将迎来神舟十七号载人飞船的来访对接。

根据中国载人航天工程办公室公布的 2023

年度载人航天任务基本情况介绍，神舟十七号

载人飞行任务将于今年 10月份在酒泉卫星发射

中心发射，飞行乘组仍由三名航天员组成。

(央视新闻客户端)

与神十四乘组首次实现“太空会师”

在轨期间开启空间站应用与发展新阶段

中国出舱次数最多的航天员乘组

带回哪些太空“特产”?

相关新闻

神十七10月发射 神十六 11月回家

我国载人飞船黑障区跟踪获重大突破

印度列车脱轨致近300人死亡
或由铁路信号错误导致

6月 4日，神舟十五号载人飞船返回舱在东风着陆场成功着陆。（据新华社）

图为央视新闻报道的印度列车连环相撞现场。

印度总理纳伦德拉·

莫迪 3 日抵达东部奥迪沙

邦 列 车 脱 轨 事 故 现 场 视

察。这起事故导致近 300

人 死 亡 ，约 1000 人 受 伤 。

据路透社报道，事故或由

铁路信号错误导致。

印度铁道部说，一列

从 加 尔 各 答 开 往 金 奈 的

客运列车 2 日晚行经奥迪

沙 邦 巴 拉 索 尔 地 区 时 部

分车厢脱轨，冲入对向轨

道。稍后，反方向驶来的

另 一 列 客 运 列 车 撞 向 脱

轨车厢，最终导致共计 17

节 车 厢 脱 轨 或 严 重 受

损。据印度媒体报道，第

一 列 脱 轨 客 运 列 车 的 车

厢还撞上一列货运列车。

（据新华网）

暂避政府债务违约

拜登签署债务上限法案

“ 十 年 磨 一 剑 ，一 朝 试 锋

芒。愿每一位考生在拥抱未来的

道路上，学会做好心理调节，以积极自

信的心态面对学习和压力。在这个梦想绽

放的初夏，我们会陪着大家，坚定不移地追光前

行……”5 月 8 日，株洲市三医院青少年心身康复

科心理专家们走进株洲市五中，开展中高考季阳光

心理进校园公益活动，与 250 余名学生、家长面对面、

心交心。至此，拉开了 2023 年中高考季心理关爱主

公益活动的序幕。

随着一年一度中高考日益临近，为积极做好

中高考考生和家长的心理疏导工作，有效缓解

考生和家长的紧张、焦虑情绪，近期，市三医

院 已 成 功 开 展 心 理 关 爱 公 益 活 动 上 百

场 ，几 乎 覆 盖 全 市 市 区 中 学 ，7400

余人参与其中。

迎着阳光的双向奔赴

建设全市心理服务体系

“我记得有一场是家长课堂的

主题，当时邀请来的家长是学校经

过 两 轮 心 理 调 查 后 有 目 的 性 的 挑

选，来之前家长们还只是觉得参加

一场普通的家校联动，等活动进行

到尾声，才意识到是自己的孩子可

能出现了心理问题，围着我们一个

劲地问，好多家长还感叹，幸亏学校

和医院给他们这个深入了解孩子心

理的机会。”市三医院青少年心身康

复科护士长谭路晴介绍，近期，青少

年心身康复科的主要工作就是与学

生们开展心理释压活动，为即将走向

考场的学生们疏导减压。

一场场心理释压活动结束后，

学生们的脸上漾开了一朵朵花，老

师们也都有了如释重负的感觉。一

位老师笑着感慨：“丰富多彩的团体

心理辅导活动、有针对性的家长课

堂，这些心理释压活动，不仅缓解了

孩 子 们 的 学 习 压 力 ，也 激

发 了 学 习 动 机 ，从 而 以 更

好的状态进入最后冲击阶段，

让家长们在更了解孩子的同时也释

放了自己的焦虑。”

谭路晴感言，这就是心理公益

活动的意义所在。参加活动的一名

家长感慨，活动让孩子的压力得到

了有效释放，让家长认识到了心理

疏导的重要性，希望他们都能拥有

积极向上、阳光乐观的健康心理。

市三医院副院长张猷玫表示，一

个多月以来，株洲市三医院依托“医-

家-校”青少年心理健康服务模式，通

过开展中高考考前心理辅导、师资培

训、专家咨询督导、家长课堂、学生心

理健康沙龙及讲座等公益活动，既是

作为精神专科医院的职责所在，也是

完善全市中小学校心理健康教育工

作体系的强劲助力。

促进学生身心健康、全面发展，是社会关注的

重大课题。然而，心理健康问题具有隐蔽性、突发

性，在一定程度上困扰着学校、教师和家长。关注

青少年学生心理健康，推动中小学心理健康教育

工作新常态，市三医院一直在行动。

“从 2021 年开始，株洲市三医院就开始有针

对性、有规模地开展中高考季阳光心理进校园公

益 活 动 ，去 年 和 团 市 委 合 作 也 取 得 了 良 好 地 成

效，在这个基础上，今年把规模和范围都扩大了，

不仅覆盖了市区中学，包括职教城及部分企事业

单位都有开展。”株洲市精神病防治管理办公室

主任蒋京陶介绍，作为全市儿童社会服务心理体

系建设的一部分，不仅是社会需求，也是医院职

责担当所在。

5 月 25 日，心理健康日当天，市三医院在株洲

市公安局荷塘分局开展了减压训练。蒋京陶表

示，不仅是学生、老师，还有民警这类特殊岗位及

企事业单位员工，越来越多的人开始关注心理健

康，这是一种全民心理素养的提升，更是一种“全

民觉醒”。

目前，社区基层的心理关注并不到位，市三医

院将端口延伸到每个社区，帮助社区成立心理咨

询室，定期开展活动，既是为基层治理打下心理基

础，也是号召全民关注心理健康的有效途径。

了解什么是心理疾病，什么时候需要进行心

理干预，如何识别各类心理症状……近期，张猷玫

带着市三医院的专业团队及专业知识，进校园、社

区、企业做心理健康宣讲。她说：“将心理干预前

置，将心理疾病控制在萌芽阶段，是我们开展心理

公益活动的初衷，在此基础上，建设全市心理服务

体系，是医院的思考，也是我们努力的方向。”

▲5 月 8 日，市三医院在市五

中开展团体心理减压辅导活动。

通讯员供图

▲ 5 月 19 日，市三医院在市

二中初中部开展团体心理减压辅

导活动。通讯员供图

教学楼前婆娑着两棵大榕树，成熟的苍翠覆盖了

稚气的嫩绿，时光在树叶的轮回里流转，悄无声息。

时间仿佛在飞，感觉高考倒计时牌数字的更换

比翻书还快。又近一年高考时，34 年前自己的高考

记忆又一次被激活。

那些白天和晚上做过的梦，那些与同桌和近桌

说笑过的话，那些逃避过的晨跑和体育活动课，那些

吃过的伴有烧糊味的冬瓜南瓜和腌蕹菜汤，那些早

读的晨曦和晚修的暮霭，那些看过的琼瑶和三毛的

故事，那些暗恋的情结和出丑的羞赧 ……也一股脑

儿翻腾在脑海里。

做学生时，轻狂散漫的时候居多，于是老班主任

说得最多的话便是:“我过过的桥比你们走过的路还

长，我扯根胡子比你们的头发还长呢！”老班主任的

话如今还宛然在耳。

只有轮到自己做老师了，才懂得当年老班主任

的良苦用心，不做老师，当然就没法懂了。

作为教师的我，目睹学子们的匆匆行色，便会常

常联想起自己的青葱岁月，想起那时的青涩和懵懂，

想到我们那一代人的求学苦旅。

我们那一代读书人，大多有过扛米到学校的经

历。我很幸运，到镇上的同学家换得粮票，就免去了

父亲扛米搭车送我的麻烦。不过，放假回家，摸黑走

夜路的恐惧，我和很多人都经历过。

我的高考在 1985 年，那时的全国统考是安排在

七月，三天考六科。用“千军万马过独木桥”来形容

那时的高考，一点也不显得夸张，考大学那可是那时

乡下孩子跳出农门的唯一途径呀。

高考的前一天晚上很多人是睡不着的，天气炎

热当然也是原因，一二十个人的大寝室没有风扇，你

说热不热？ 那时只有教室才有风扇的。第二天大

家会面便吐槽，都说凌晨四点还没睡着。听大家那

么一说，我的心也就安定了一些。我虽然没有睡在

学校，但晚上也是辗转反侧，怎么也睡不着。

高 考 三 天 ，我 享 受 了 特 别 的 待 遇 。 我 有 个 舅

舅 在 铁 合 金 厂 工 作 ，他 自 己 是 住 集 体 宿 舍 的 。 为

了 让 我 在 高 考 期 间 能 睡 好 ，他 借 用 了 同 事 家 的 套

间 房 ，叫 还 在 读 大 学 的 他 的 女 儿 我 的 表 姐 回 来 陪

我度高考。

外婆没有儿子，我却有舅舅，我的舅舅是我外婆

的弟弟的儿子。

是这个舅舅指引了我的求学之路。父母没有读

过多少书，见识有限。我还在读初中时，舅舅就嘱咐

我父亲，要我报考湘乡一中，一来湘乡一中是我们县

的最高学府，二来他在县城工作方便照顾我。

现 在 想 来 真 的 太 令 人 感 动 了 。 父 母 没 文 化 ，

对我们的学习成长是没有什么规划的。记得还是

邻人提醒，我和我的孪生弟弟才开始上小学，那时

已经 8 岁。我的舅舅是半边户，工作之余还要回到

乡 下 照 顾 家 庭 。 他 自 家 有 三 个 孩 子 ，却 还 要 为 我

操心。

高中三年，舅舅安排我周末在他们的职工食堂

打牙祭。天冷时就去厂里的澡堂洗澡，在学校洗澡

是需要提水进澡堂的。

舅舅对我的关怀无微不至。记得有一次他叫我

带他去见我的班主任，了解我的学习情况。有一次

听说我感冒了，便熬了白米稀饭，早早地在教学楼下

等我下课。为了我的录取，他还亲自写了一封信，拜

托他的同事把信寄给一位大学教授。

高考考完是漫长的等待。分数不理想，但父母

还是很开心，因为家里总算有个可以吃国家粮的人

了。那时淘汰率挺高，能考个中专就已经很不错。

那时是根据估分填志愿的，不知是自信还是狂

妄，我只填了本科志愿，结果分数离本科线少 5 分。

于是校长出面让我补填大专志愿，也许还是舅舅的

那封信促成了录取呢。

录取通知书是寄到学校的。一个我喊“杨姐

夫”的人，居然开着大卡车，把我的录取通知书送到

了我家。杨姐夫后来回忆说，因路况不好和天色已

晚，他的大卡车差点抛锚。

人生是一场邂逅，是一场感恩。虽然高考的失

利带给我一些苦涩的记忆，但在求学苦旅中，有太多

让我感念的人。也许正是这些让我深深感念的人，

潜移默化地在我的心中培植了一分仁爱吧。

当有学生感谢我时，我就想，我做得还远远不

够，根本不必感谢我，如果一定要感谢的话，就感谢

这个世间的良善吧！

虽然，高考只是人生旅程中的一个音符，提升自

己和锻造自我才是一辈子的吟唱，但是，我的高考记

忆定然不会沉睡，时常会被激活起来。

时光很浅，但记忆却真的很深！
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我的高考记忆
文华

读书实苦，而师长及亲友为读书者所做的付出亦苦。每个人的成长和成才都离不开他人的关怀与帮助，

感念这份良善，秉持一生，推及后人，方使我们不迷失本真，这个社会才会充满仁爱与和谐。

又是一年高考季，怀着一颗感恩的心走进考场吧，无论成绩怎么样，感恩之心不可忘。
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